

PENGARUH *QUALITY, PRICE, CONVENIENT, HALAL KNOWLEDGE* TERHADAP PERILAKU PEMBELIAN BAHAN BAKU BERSERTIFIKASI HALAL PELAKU USAHA MIKRO KULINER NON SERTIFIKASI HALAL DI SIDOARJO JAWA TIMUR DENGAN *THEORY PLANNED OF BEHAVIOR* SEBAGAI VARIABEL ANTECEDENT

TESIS

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat
Memperoleh Gelar Magister Dalam Program Studi Ekonomi Syariah



Oleh.

Dian Ekawati
NIM F02416082

**PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2018**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Dian Ekawati
NIM : F02416082
Program : Magister (S-2)
Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa TESIS ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian-atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk dari sumbernya.

Surabaya, 22 Juni 2018

Saya yang menyatakan,


Dian Ekawati

PERSETUJUAN

Tesis Dian Ekawati ini telah disetujui
pada tanggal 22 Juni 2018

Oleh
Pembimbing

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Dr. Hj. Fatmah, ST. MM', written over a horizontal line.

Dr. Hj. Fatmah, ST. MM

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Tesis Dian Ekawati ini telah diuji
pada tanggal 18 Juli 2018

Tim Penguji:

1. Prof. Dr. H. Burhan Djamaluddin, MA (Ketua / Penguji)
2. Prof. Dr. H. Ali Mufrodi, M.A (Penguji Utama)
3. Dr. Hj. Fatmah, S.T., MM (Pembimbing / Penguji)

Mui
.....
[Signature]
.....
[Signature]
.....

Surabaya, 18 Juli 2018

Direktur,



[Signature]
1-0-1
Prof. Dr. H. Aswadi, M.Ag.
NIP. 196004121994031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Dian Ekawati
NIM : F02416082
Fakultas/Jurusan : Pasca Sarjana Ekonomi Syariah
E-mail address : dee.ekawati@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Pengaruh Quality, Price, Convenient, Halal Knowledge Terhadap Perilaku Pembelian Bahan Baku Bersertifikasi Halal Pelaku Usaha Mikro Kuliner Non Sertifikasi Halal Di Sidoarjo Jawa Timur Dengan Theory Planned Of Behavior Sebagai Variabel Antecedent

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 3 Agustus 2018

Penulis

(Dian Ekawati)

nama terang dan tanda tangan

spesifik. Variabel dalam TPB merupakan *antecedent* dari perilaku pembelian di mana *antecedent* dapat dideskripsikan sebagai sesuatu bentuk kejadian yang datang sebelum perilaku terbentuk, dan dapat mendorong seseorang untuk melakukan sesuatu atau berkelakuan tertentu⁶. Dengan adanya variabel *antecedent* tersebut, maka akan menambah pengetahuan lebih dalam bagaimana indikator Kualitas (*Quality*), Harga (*Price*), Kemudahan (*Convenient*) dalam *Customer Value* dan *Halal Knowledge* dapat mempengaruhi pelaku usaha dalam proses pembelian bahan baku pangan.

Penggabungan ini dilakukan karena dalam penelitian Meitiana (2017), menyimpulkan bahwa terdapatnya kesenjangan antara sikap terhadap perilaku pembelian aktual, hal ini dikarenakan sikap yang terencana memiliki beberapa faktor yang mempengaruhinya, sehingga harus terdapat pengembangan variabel yang mempengaruhi sikap dalam mengukur suatu perilaku.⁷

Dalam penelitian ini penulis akan menganalisa bagaimana perilaku para pelaku usaha kuliner non sertifikasi halal di Sidoarjo dalam pembelian bahan baku pangan bersertifikasi halal. Penelitian ini berjudul **“Pengaruh *Quality, Price, Convenient, Halal Knowledge* Terhadap Perilaku Pembelian Bahan Baku Bersertifikasi Halal Pelaku Usaha Mikro Kuliner Non Sertifikasi Halal Di Sidoarjo Dengan *Theory Planned Of Behaviors* Sebagai *Antecedent Perilaku*”**. Diharapkan hasil penelitian ini dapat menjadi

⁶ Isaac Cheah, “Toward A Framework Of Consumers’ s Willingness To Purchase Environmentally Friendly Products: A Study Of Antecedents And Moderator, Broadening The Boundaries”, (*University of Western Australia*, 2005), 39

⁷ Meitiana, “Perilaku Pembelian Konsumen : Sebuah Tinjauan Literatur Theory of Planned Behavior”, (*Jurnal Ekonomi Modernisasi*, 13 (1) 2017), 23

Menurut Panduan Umum Sistem Jaminan Halal LPPOM-MUI HAS 23000:1, Produk halal adalah produk yang memenuhi syarat kehalalan sesuai dengan syari'at islam yaitu

1. Bahan-bahan yang digunakan dalam proses pengolahan produk tidak boleh berasal dari bahan yang haram atau najis.
2. Fasilitas produksi hingga fasilitas penyimpanan yang digunakan, harus terbebas dari sesuatu yang diharamkan.
3. Karakteristik produk tidak boleh memiliki kecenderungan bau atau rasa yang mengarah kepada produk haram atau yang telah difatwakan haram oleh MUI
4. Merk atau nama produk tidak boleh menggunakan nama yang mengarah pada sesuatu yang diharamkan.

D. *Theory Of Planned Behavior*

Theory of planned behavior (TPB) merupakan merupakan perluasan dari *theory of reasoned action* (TRA) yang dikembangkan oleh Fishbein dan Ajzen pada tahun 1975. TRA merupakan salah satu teori yang dikenal sebagai teori fundamental dalam menjelaskan perilaku. TRA menjelaskan perilaku manusia yang berkaitan dengan sikap (*attitude*) dan norma subjektif (*Subjective norm*) dari pelaku usaha, sedangkan pada TPB ditambahkan variabel control persepsi (*Perceived behavioral control*) dari perilaku konsumen. Artinya, TPB menjelaskan bahwa perilaku seseorang ditentukan oleh minatnya untuk berperilaku. Di mana minat seseorang akan menjadi

Berdasarkan latar belakang, rumusan masalah, kerangka teoritik di atas, maka dapat dirumuskan hipotesis sebagai berikut :

H₁ : *price of product* berpengaruh secara signifikan terhadap *attitudes toward behavior*

H₂ : *quality of product* berpengaruh secara signifikan terhadap *attitudes toward behavior*

H₃ : *convenient of product* berpengaruh secara signifikan terhadap *attitudes toward behavior*

H₄ : *halal knowledge* berpengaruh secara signifikan terhadap *attitudes toward behavior*

H₅ : *quality of product* berpengaruh secara signifikan terhadap *subjective norms*

H₆ : *price of product* berpengaruh secara signifikan terhadap *subjective norms*

H₇ : *convenient of product* berpengaruh secara signifikan terhadap *subjective norms*

H₈ : *halal knowledge* berpengaruh secara signifikan terhadap *subjective norms*

H₉ : *quality of product* berpengaruh secara signifikan terhadap *perceived behavioral control*

H₁₀: *price of product* berpengaruh secara signifikan terhadap *perceived behavioral control*

- H11: *convenient of product* berpengaruh secara signifikan terhadap *perceived behavioral control*
- H12: *halal knowledge* berpengaruh secara signifikan terhadap *perceived behavioral control*
- H13: *attitudes toward behavior* berpengaruh secara signifikan terhadap *intension*
- H14: *subjective norms* berpengaruh secara signifikan terhadap *intension*
- H15: *perceived behavioral control* berpengaruh secara signifikan terhadap *intension*
- H16: *intension* berpengaruh secara signifikan terhadap *actual purchase Behavior*

keyakinan yang berperan penting dalam membentuk sikap dan perilaku seseorang.

Pada tahapan ini, peneliti memberikan delapan pertanyaan yang sama kepada 18 pelaku usaha mikro kuliner di Sidoarjo. Di mana pertanyaan tidak disediakan pilihan jawaban, sehingga masing-masing pelaku usaha menjawab dengan keyakinan tanpa dipengaruhi oleh apapun.

Berikut daftar pertanyaan yang disusun peneliti dalam tahap elisitas :

- a. Menurut Anda, keuntungan/konsekuensi positif apa yang akan Anda peroleh jika membeli bahan baku bersertifikasi halal dalam 1 bulan kedepan?
- b. Menurut Anda, kerugian/konsekuensi negatif apa yang akan Anda peroleh jika membeli bahan baku bersertifikasi halal dalam 1 bulan kedepan?
- c. Apakah ada hal lain yang terlintas dalam pikiran Anda tentang membeli bahan baku bersertifikasi halal dalam 1 bulan kedepan? Jika ada, mohon sebutkan?
- d. Menurut Anda, siapa yang akan mendukung Anda untuk membeli bahan baku bersertifikasi halal dalam 1 bulan kedepan?
- e. Menurut Anda, siapa yang tidak mendukung Anda untuk membeli bahan baku bersertifikasi halal dalam 1 bulan kedepan?
- f. Apakah ada orang atau kelompok lain yang terlintas dalam pikiran Anda jika Anda berdiskusi tentang membeli bahan baku bersertifikasi halal dalam 1 bulan kedepan?
- g. Faktor apa saja yang dapat mempermudah Anda untuk membeli bahan baku bersertifikat halal dalam 1 bulan kedepan?
- h. Faktor apa saja yang dapat mempersulit Anda untuk membeli bahan baku bersertifikat halal dalam 1 bulan kedepan?

2. Variabel Anteseden

a. *Attitude toward behavior*

Attitude toward behavior adalah suatu sikap yang ditunjukkan oleh pelaku usaha kuliner makanan dalam membeli bahan baku bersertifikat halal. Variabel ini sebagai variabel anteseden yang mempengaruhi PI, dengan notasi (AT). *Attitude toward behavior* ditentukan oleh indikator *behavioral beliefs* (B) dan *evaluation of behavioral belief* (EB), di mana *behavioral beliefs* didefinisikan kedalam skor-skor keyakinan individu terhadap sesuatu sedangkan *evaluation of behavioral belief* didefinisikan kedalam skor-skor evaluasi seseorang terhadap sesuatu yang pernah dirasakan.

b. *Subjective norms*

Subjective norms adalah suatu norma di mana pelaku usaha kuliner makanan memiliki keyakinan mengenai harapan orang-orang disekitarnya yang dapat berpengaruh dalam melakukan pembelian bahan baku bersertifikat halal atau tidak, baik perorangan maupun kelompok. Variabel ini sebagai variabel anteseden yang mempengaruhi PI, dengan notasi (SN). *Subjective norms* ditentukan oleh indikator *normative belief* (N) dan *motivation to comply* (M). Di mana *normative belief* didefinisikan dalam skor-skor keyakinan individu tentang bagaimana pandangan orang-orang disekitarnya terhadap objek sikap yang ia tunjukkan. Sedangkan *motivation to*

Komp	Pertanyaan	Faktor	Freq
	Menurut Anda, kerugian apa yang akan Anda peroleh jika membeli bahan baku bersertifikasi halal dalam 1 bulan kedepan?	Harga lebih mahal	5
		Biaya produksi sedikit meningkat	2
	Apakah ada hal lain yang terlintas dalam pikiran Anda jika membeli bahan baku bersertifikasi halal dalam 1 bulan kedepan? Jika ada, mohon sebutkan?	Sukar dicari untuk kualitas yang baik	5
		Kewajiban mengkonsumsi Halal	4
		Lebih higienis	3
	<i>Subjective norms</i>	Siapakah yang akan mendukung Anda untuk membeli bahan baku bersertifikasi halal dalam 1 bulan kedepan?	Keluarga
Pelanggan			8
Siapakah yang tidak mendukung Anda untuk membeli bahan baku bersertifikasi halal dalam 1 bulan kedepan?		Tidak Ada	18
Apakah ada orang atau kelompok lain yang terlintas dalam pikiran Anda jika Anda berdiskusi tentang membeli bahan baku bersertifikasi halal dalam 1 bulan kedepan?		Teman se profesi	10
	Teman dekat	2	
<i>Perceived behavioral control</i>	Faktor apa saja yang dapat mempermudah Anda untuk membeli bahan baku bersertifikat halal dalam 1 bulan kedepan?	Logo MUI dalam kemasan	4
		Mudah didapat	3
		Ada di toko bahan kue terdekat	7
		Tidak Ada	4

Dari tabel hasil analisis deskriptif *purchase behavior*, dapat dinyatakan bahwa secara rata-rata, instrumen *purchase behavior* memiliki frekuensi terbesar pada skala 4 (Benar) sebesar 60%. Sedangkan skala 5 (Sangat Benar) sebesar 35%, skala 3 (Ragu-ragu) sebesar 3%, skala 2 (Tidak Benar) sebesar 2%, dan untuk skala 1 (Sangat Tidak Benar) sebesar 0%. Maka dari hasil tersebut dapat dikatakan bahwa 95% responden menyatakan bahwa benar adanya jika selama ini mereka telah melakukan bahan baku bersertifikat halal.

E. Analisis Model Persamaan Struktural (SEM)

Dalam penelitian ini, peneliti menggunakan metode *Structural Equation Model* (SEM), di mana SEM dinilai sesuai dengan kerangka konsep penelitian ini. Seperti yang dijelaskan pada bab sebelumnya, Ghazali menjelaskan bahwa SEM sangat sesuai sebagai alat statistik dalam penelitian dibidang sosiologi, ekonomi, dan psikologi. Dalam hal mendukung analisis data, peneliti menggunakan aplikasi *PLS* versi 3. Hal ini dikarenakan tujuan dari penelitian adalah ingin mengembangkan suatu teori struktural dari TPB.

Peneliti telah mendesain sebuah model persamaan structural dalam diagram alur yang akan menjadi acuan analisis dalam penelitian. Dalam *PLS* perancangan diagram alur disebut sebagai outer model. Outer model dirancang sesuai dengan kerangka pemikiran pada bab III, berikut outer model penelitian yang dirancang melalui software *PLS v3.2.7* :

variabel laten endogen dikategorikan moderat. Deskripsi dari output R^2 di atas dapat dijelaskan sebagai berikut :

- 1) Nilai R^2 pada variabel laten AT adalah sebesar 0,632, hal ini berarti variabel eksogen yang berhubungan dengan variabel AT, yaitu variabel P, QY, CV, dan HK dapat menjelaskan variabel AT sebesar 63,3%.
- 2) Nilai R^2 pada variabel laten SN adalah sebesar 0,472, hal ini berarti variabel eksogen yang berhubungan dengan variabel SN, yaitu variabel P, QY, CV, dan HK dengan baik dapat menjelaskan variabel SN sebesar 47,2%.
- 3) Nilai R^2 pada variabel laten PBC adalah sebesar 0,248, hal ini berarti variabel eksogen yang berhubungan dengan variabel PBC, yaitu variabel P, QY, CV, dan HK hanya dapat menjelaskan variabel PBC sebesar 24,8%.
- 4) Nilai R^2 pada variabel laten PI adalah sebesar 0,223, hal ini berarti variabel endogen yang berhubungan dengan variabel PI, yaitu variabel AT, SN, PBC hanya dapat menjelaskan variabel PI sebesar 22,3%.
- 5) Nilai R^2 pada variabel laten PB adalah sebesar 0,465, hal ini berarti variabel endogen yang berhubungan dengan variabel PB, yaitu variabel PI dapat menjelaskan variabel PB sebesar 46,5%.

tempat berjualan tidak berubah, begitu pula dengan bahan yang ia gunakan. Menurutnya selama ini produk yang ia jual selalu habis terjual pada satu hari, maka ia merasa tidak perlu merubah komposisi ataupun jenis produk lainnya. Ia hanya merubah komposisi jika dirasa suatu bahan baku yang ia gunakan terjadi peningkatan harga yang cukup signifikan.

Dari hasil tersebut dalam disimpulkan bahwa suatu perilaku pembelian bahan baku pelaku usaha, dipengaruhi oleh pengetahuan pelaku usaha tersebut dalam mengelola suatu produk di mana pengelolaan tersebut terdiri dari pemilihan bahan baku, proses produksi hingga kemasan.

B. Pembahasan Hubungan Variabel

1. Hubungan *Price* terhadap *Attitudes Toward Behavior*

Berdasarkan pengujian statistik hasil menunjukkan bahwa *price* tidak memiliki hubungan terhadap *attitudes toward behavior*, hal ini berarti harga bahan baku bersertifikat halal tidak berpengaruh terhadap sikap pelaku usaha dalam melakukan pembelian. Hal ini tidak sejalan teori Tjiptono yang menjelaskan bahwa harga merupakan indikator terpenting dalam suatu produk, di mana secara teori konsumen akan menghubungkan harga dengan manfaat yang dirasakan atas suatu barang sehingga konsumen akan cenderung bersikap positif terhadap suatu produk jika terdapat manfaat yang dirasakan sesuai dengan harga yang diberikan.

Dengan tidak berpengaruhnya harga pada sikap pembelian maka dapat diakui rendahnya harga tidak lagi menjamin bahwa seseorang pelaku usaha akan melakukan pembelian bahan baku bersertifikat halal.

Berdasarkan data penelitian, data responden terbanyak adalah jenis usaha makanan kemasan sebesar 33% maka untuk menguatkan hasil penelitian ini, peneliti melakukan wawancara kepada salah satu responden dengan jenis usaha makanan kemasan. Menurut Ayu yang telah menjalankan usaha makanan kemasan lebih dari 5 tahun, mengungkapkan bahwa harga bukanlah prioritas utama. Ia mengatakan jika bahan baku terdapat bahan yang jauh lebih murah namun tanpa sertifikasi halal, maka ia enggan untuk membelinya. Meski diakuinya bahwa harga murah akan mengurangi biaya produksi, namun ia lebih memilih sedikit meningkatkan harga jualnya daripada memilih bahan baku tidak bersertifikasi halal. Hal ini dilakukan karena ia menyakini bahwa pendapatan laba tidak akan berkurang dengan menggunakan bahan baku bersertifikat halal karena dengan menggunakan bahan baku tersebut maka keberkahan dalam usahanya akan meningkat.

2. Hubungan *Price* terhadap *Subjective Norm*

Berdasarkan hasil pengujian statistik menunjukkan bahwa price tidak memiliki hubungan terhadap *subjective norm*. Hal ini berarti harga bahan baku bersertifikat halal tidak berpengaruh terhadap norma subjektif. Norma subjektif merupakan persepsi atau pengaruh seseorang atau kelompok terhadap individu untuk melakukan suatu perilaku. Dapat dikatakan bahwa norma subjektif adalah bentuk tekanan sosial yang dirasakan untuk melakukan atau tidak melakukan tindakan perilaku. Meski menjadi suatu bentuk tekanan, tidak berarti menjadikan seseorang akan menyetujui atau mengikuti perilaku tersebut.

Berdasarkan tahap elitasi dalam penelitian ini, kelompok yang dijadikan rujukan dalam mempengaruhi pelaku usaha dalam melakukan pembelian bahan baku bersertifikat halal adalah keluarga, teman seprofesi, pelanggan dan teman dekat. Menurut Ayu, keluarga, teman seprofesi, pelanggan dan teman dekat mendukungnya dalam menggunakan bahan baku bersertifikat halal, namun tidak membuatnya mengikuti saran atau masukan yang diberikan kepadanya. Hal ini dikarenakan ia memiliki standart harga dalam melakukan pembelian. Jika teman seprofesi memberikan informasi tentang potongan harga pada salah satu bahan baku, ia akan berusaha mencari referensi terlebih dahulu sebelum membeli bahan baku tersebut.

3. Hubungan *Price* terhadap *Percieved Behavior Control*

Berdasarkan hasil pengujian statistik menunjukkan bahwa *price* tidak memiliki hubungan terhadap *percieved behavior control*. Hal ini berarti, harga bahan baku bersertifikat halal tidak berpengaruh terhadap persepsi kontrol pelaku usaha dalam membeli bahan baku. Persepsi kontrol perilaku merupakan salah satu faktor yang memberikan kemudahan atau kesulitan seseorang untuk melakukan sesuatu. Keyakinan kontrol ini sebagian besar didasarkan pada pengalaman masa lalu dengan perilaku, tetapi mereka biasanya juga akan dipengaruhi oleh informasi pihak ketiga tentang perilaku. Maka berdasarkan penelitian ini, keyakinan kontrol akan harga tidak berpengaruh dalam pembelian bahan baku.

Untuk menguatkan hasil penelitian ini peneliti melakukan wawancara kepada salah satu responden dengan jenis usaha PKL Siomay. Jenis usaha PKL berkontribusi 28% dalam penelitian ini. Menurut Imam, pedagang siomay yang telah berjualan selama 15 tahun. Berbeda dengan Ayu, bagi Imam dalam membeli bahan baku, ia tidak memperhatikan sertifikat halal dalam kemasan. Baginya menggunakan bahan baku bersertifikat halal belum menjadi hal yang penting dalam usahanya. Sehingga kontrol perilaku dalam membeli bahan baku bersertifikat halal belum terbentuk.

4. Hubungan *Quality* terhadap *Attitudes Toward Behavior*

Berdasarkan hasil pengujian statistik menunjukkan bahwa *quality* memiliki hubungan erat terhadap *attitudes toward behavior*. Hal ini berarti bahwa kualitas bahan baku bersertifikat halal berpengaruh secara signifikan terhadap sikap pelaku usaha dalam melakukan pembelian. Hasil ini mendukung penjelasan Kotler dan Amstrong bahwa kualitas memiliki hubungan yang erat dengan nilai dan kepuasan pelanggan. Seseorang akan bersikap positif jika ia mendapatkan suatu nilai dan kepuasan yang baik terhadap produk yang dikonsumsi. Semakin besar kepuasan yang ia dapat maka semakin positif sikap yang ia berikan pada produk tersebut.

Untuk menguatkan hasil penelitian yang telah dilakukan, peneliti melakukan wawancara kepada salah satu responden dengan jenis usaha makanan kemasan. Menurut Ayu, ia sangat memperdulikan kualitas bahan baku bersertifikat halal yang ia gunakan. Meski harga lebih mahal atau

lokasi distributor cukup jauh dari lokasi usahanya, ia akan berusaha mencari bahan baku yang berkualitas. Hal ini menunjukkan bahwa kualitas memiliki pengaruh yang sangat signifikan terhadap sikap seseorang untuk membeli bahan baku bersertifikat halal.

5. Hubungan *Quality* terhadap *Subjective Norm*

Berdasarkan hasil pengujian statistik menunjukkan bahwa *quality* memiliki hubungan terhadap *subjective norm*. Hal ini berarti bahwa kualitas bahan baku bersertifikat halal berpengaruh secara signifikan terhadap norma subjektif. Seperti yang dijelaskan sebelumnya, norma subjektif merupakan persepsi atau pengaruh seseorang atau kelompok terhadap individu untuk melakukan suatu perilaku. Semakin baik kualitas suatu produk bersertifikat halal maka akan membuat seseorang atau kelompok yang berpengaruh bagi dirinya untuk memberikan rujukan positif tentang suatu kualitas bahan baku.

Kualitas merupakan identitas suatu produk yang melekat pada ingatan seseorang yang merasakan manfaatnya. Seseorang cenderung akan memberikan respon positif dengan menceritakan kepada orang lain tentang keunggulan dari produk yang pernah ia rasakan. Menurut ayu, ia terkadang mengikuti saran dari teman seprofesi untuk menggunakan produk belum pernah ia gunakan. Jika semakin banyak referensi baik yang ia terima maka ia cenderung akan mencoba menggunakan bahan baku tersebut. Maka hal ini menunjukkan bahwa kualitas memiliki pengaruh yang cukup

baik terhadap norma subjektif pelaku usaha untuk membeli bahan baku bersertifikat halal.

6. Hubungan *Quality* terhadap *Percieved Behavior Control*

Berdasarkan hasil pengujian statistik menunjukkan bahwa *quality* tidak memiliki hubungan terhadap *percieved behavior control*. Hal ini berarti bahwa kualitas bahan baku bersertifikat halal tidak memiliki pengaruh terhadap persepsi kontrol perilaku pelaku usaha untuk membeli bahan baku bersertifikat halal. Seperti yang dijelaskan, persepsi kontrol perilaku merupakan salah satu faktor yang memberikan kemudahan atau kesulitan seseorang untuk melakukan sesuatu. Untuk hipotesis ini, kualitas tidak memiliki pengaruh terhadap persepsi kontrol perilaku membeli bahan baku bersertifikat halal. Jika terdapat kesulitan dalam mendapatkan bahan baku bersertifikat halal yang berkualitas maka individu akan beralih menggunakan bahan baku lain.

Berdasarkan penjelasan Imam, kualitas tidak menjadi hal utama baginya. Dalam memilih bahan baku, ia lebih mengutamakan harga bahan baku. Meski begitu ia tidak memperhatikan sertifikat halal dalam kemasan sehingga kontrol perilaku dalam membeli bahan baku bersertifikat halal belum terbentuk.

7. Hubungan *Convenient* terhadap *Attitudes Toward Behavior*

Berdasarkan hasil pengujian statistik menunjukkan bahwa *convenient* memiliki hubungan terhadap *attitudes toward behavior*. Maka

dapat diambil suatu kesimpulan bahwa kemudahan untuk mendapatkan bahan baku bersertifikat halal memiliki pengaruh yang signifikan terhadap sikap terhadap perilaku pelaku usaha untuk membeli bahan baku bersertifikat halal.

Menurut Robinette dan Brand yang dijelaskan dalam Bab II, kemudahan untuk mendapatkan produk berhubungan dengan energi yang dikeluarkan oleh konsumen. Seseorang cenderung akan menunjukkan sikap positif jika menggunakan sedikit energinya untuk mendapatkan suatu produk. Sehingga semakin mudah bahan baku bersertifikat halal didapat maka semakin besar peluang pelaku usaha untuk membeli bahan baku bersertifikat halal. Hal ini selaras dengan penuturan Ayu, baginya tersedianya bahan baku ditoko atau distributor terdekat membuatnya lebih menghemat waktu dan biaya.

8. Hubungan *Convenient* terhadap *Subjective Norm*

Berdasarkan hasil pengujian statistik menunjukkan bahwa *convenient* memiliki hubungan terhadap *subjective norm*. Dari hasil tersebut, maka dapat diambil suatu kesimpulan bahwa kemudahan untuk mendapatkan bahan baku bersertifikat halal memiliki pengaruh yang signifikan terhadap norma subjektif pelaku usaha untuk membeli bahan baku bersertifikat halal. Seseorang akan menunjukkan hal positif jika mendapat referensi tersedianya produk dilokasi sekitar dari orang terdekat.

Menurut Ayu, jika keluarga dan teman seprofesinya memberikan referensi tentang bahan baku yang ia butuhkan maka ia cenderung akan

halal memiliki pengaruh yang sangat signifikan terhadap norma subjektif pelaku usaha untuk membeli bahan baku bersertifikat halal. Dapat disimpulkan bahwa semakin kuat pemahaman halal pelaku usaha maka semakin positif motivasi seseorang untuk menggunakan bahan baku halal, dan begitu juga sebaliknya.

Menurut Indah, semenjak ia mendapatkan pemahaman tentang konsumsi halal, ia mengakui lebih mempertimbangan saran dan masukan dari teman dan keluarganya untuk memilih suatu produk bersertifikat halal.

12. Hubungan *Halal Knowledge* terhadap *Percieved Behavior Control*

Berdasarkan hasil pengujian statistik menunjukkan *halal knowledge* memiliki hubungan yang sangat erat terhadap *percieved behavior control*. Maka dari hasil tersebut dapat disimpulkan bahwa pemahaman halal memiliki pengaruh yang signifikan cukup terhadap kontrol perilaku pelaku usaha untuk membeli bahan baku bersertifikat halal. Hal ini berarti semakin kuat pemahaman halal maka semakin kuat pula keyakinan seseorang tentang membeli bahan baku bersertifikat halal, begitu pula sebaliknya.

Hal ini sejalan dengan apa yang diungkapkan Indah, pemahaman halal membuatnya yakin untuk membeli dan menggunakan bahan baku bersertifikat halal, hal ini dikarenakan belum terjaminnya status halal suatu produk tanpa sertifikat halal, terutama produk import.

13. Hubungan *Attitudes Toward Behavior* terhadap *Purchase Intension*

Berdasarkan hasil pengujian statistik menunjukkan bahwa *attitudes toward behavior* memiliki hubungan yang sangat erat terhadap *Purchase Intension*. Dari hasil tersebut, maka dapat disimpulkan bahwa sikap pelaku usaha untuk membeli bahan baku bersertifikat halal yang didasari oleh harga, kualitas, kemudahan, dan pemahaman halal, memiliki pengaruh yang sangat signifikan terhadap niat untuk membeli. Hal ini berarti semakin positif sikap pelaku usaha untuk membeli bahan baku bersertifikat halal maka semakin kuat pula niat seseorang tentang membeli bahan baku bersertifikat halal, begitu pula sebaliknya. Niat membeli merupakan suatu motivasi atau dorongan yang dirasakan oleh konsumen untuk melakukan suatu keputusan pembelian setelah dilakukan proses penilaian terhadap suatu produk

Ajzen mengemukakan bahwa sikap terhadap perilaku ini ditentukan oleh keyakinan atas suatu evaluasi dari suatu perilaku. Untuk mengetahui seberapa besar suatu sikap terhadap perilaku yang akan menghasilkan suatu niat maka perlu kombinasi keyakinan atas perilaku dengan evaluasi seseorang yang didapat atas keyakinan tersebut. Sehingga dapat dirumuskan semakin tinggi nilai keyakinan atas perilaku dan evaluasi seseorang yang didapat atas keyakinan maka semakin seseorang menunjukkan niat yang positif terhadap suatu perilaku. Hal ini selaras dengan penjelasan Baron dan Byrne bahwa sikap merupakan hasil dari niat seseorang terhadap suatu perilaku. Hal ini yang disebut kekuatan sikap.

14. Hubungan *Subjective Norm* terhadap *Purchase Intension*

Berdasarkan hasil pengujian statistik menunjukkan bahwa *subjective norm* tidak memiliki hubungan terhadap *purchase intension*. Berdasarkan hasil tersebut maka dapat diambil suatu kesimpulan bahwa norma subjektif pelaku usaha untuk membeli bahan baku bersertifikat halal yang didasari oleh harga, kualitas, kemudahan, dan pemahaman halal, tidak berpengaruh terhadap niat untuk membeli. Niat membeli merupakan suatu motivasi atau dorongan yang dirasakan oleh konsumen untuk melakukan suatu keputusan pembelian setelah dilakukan proses penilaian terhadap suatu produk. Dengan hasil tersebut berarti tidak berpengaruhnya suatu rujukan sosial yang didapat keluarga, teman seprofesi, pelanggan dan teman dekat terhadap niat pelaku usaha untuk membeli bahan baku bersertifikat halal.

Hal penelitian ini tidak sejalan penelitian Aiedah dan Sharifah (2015) yang menyatakan karakteristik lingkungan muslim pada generasi muda akan mempengaruhi niat seseorang dalam mengkonsumsi produk halal. Perbedaan hasil ini dikarenakan norma subjektif dalam penelitian ini didasari oleh harga, kualitas, kemudahan, dan pemahaman halal, di mana keempat variabel tersebut tidak semua memiliki pengaruh. Dan juga karakteristik responden yang memiliki keaneka ragaman, yaitu pelaku usaha yang sedikit memiliki pemahaman halal hingga pelaku usaha yang cukup baik dalam pemahaman halal.

15. Hubungan *Percieved Behavior Control* terhadap *Purchase Intension*

Berdasarkan hasil pengujian statistik menunjukkan bahwa *percieved behavior control* tidak memiliki hubungan terhadap *purchase intension*. Berdasarkan hasil tersebut, maka dapat disimpulkan bahwa kontrol perilaku pelaku usaha untuk membeli bahan baku bersertifikat halal yang didasari oleh harga, kualitas, kemudahan, dan pemahaman halal, tidak berpengaruh terhadap niat untuk membeli. Hal ini berarti tidak adanya pengaruh keyakinan pelaku usaha untuk membeli bahan baku bersertifikat halal.

Hal penelitian ini tidak sejalan penelitian Aiedah dan Sharifah (2015) yang menyatakan bahwa generasi muda muslim memiliki kontrol perilaku yang kuat dalam mengkonsumsi produk halal. Perbedaan hasil ini dikarenakan kontrol perilaku dalam penelitian ini didasari oleh harga, kualitas, kemudahan, dan pemahaman halal, di mana keempat variabel tersebut tidak semua memiliki pengaruh. Dan juga karakteristik responden yang memiliki keaneka ragaman, yaitu pelaku usaha yang sedikit memiliki pemahaman halal hingga pelaku usaha yang cukup baik dalam pemahaman halal.

16. Hubungan *Purchase Intension* terhadap *Purchase Behavior*

Berdasarkan hasil pengujian statistik menunjukkan bahwa *purchase intension* memiliki hubungan yang sangat erat terhadap *purchase behavior*. Dari hasil tersebut, maka dapat diambil suatu kesimpulan bahwa niat pelaku usaha untuk membeli bahan baku bersertifikat halal memiliki

pengaruh yang sangat signifikan terhadap perilaku membeli. Hal ini berarti semakin besar niat pelaku usaha dalam membeli bahan baku bersertifikat halal maka semakin besar pula keputusan membeli yang dilakukan pelaku usaha.

Dalam teori TPB yang dijelaskan oleh Anggit dan Albari dalam penelitiannya, perilaku seseorang ditentukan oleh minatnya untuk berperilaku. Di mana minat seseorang akan menjadi dasar bagi seseorang tersebut untuk memutuskan sesuatu. Ajzen pun menjelaskan niat diasumsikan sebagai alat ukur motivasi untuk mempengaruhi suatu perilaku, niat adalah suatu indikator seberapa keras orang mau mencoba, seberapa besar upaya yang mereka rencanakan untuk melakukan, untuk melakukan perilaku. Sebagai aturan umum, semakin kuat niat untuk terlibat dalam perilaku, semakin besar kemungkinan kinerjanya

Maka Hasil penelitian ini mendukung teori *theory of reasoned action* (TRA) Fishbein dan Ajzen yang menjadi awal mula *theory of planned behavior* (TPB) bahwa sikap seseorang terhadap suatu perilaku akan menjadi prediktor yang akurat bagi terlaksananya perilaku tersebut meskipun prediksi itu dilakukan melalui variabel niat (*intention*).

antara kualitas dengan persepsi kontrol perilaku pada perilaku terencana.

3. Variabel *convenient* memiliki pengaruh secara signifikan terhadap variabel TPB yaitu *attitudes toward behavior* dan *subjective norms*. Namun Variabel *convenient* tidak memiliki pengaruh terhadap variabel *perceived behavioral control*. Hal ini menunjukkan adanya hubungan positif yang terjadi antara kemudahan mendapatkan produk dengan sikap terhadap perilaku dan norma subjektif pada perilaku terencana. Dan tidak adanya hubungan positif yang terjadi antara kemudahan mendapatkan produk dengan persepsi kontrol perilaku pada perilaku terencana.
4. Variabel *halal knowledge* secara berurutan memiliki pengaruh yang sangat signifikan terhadap variabel TPB yaitu *attitudes toward behavior*, *subjective norms*, dan *perceived behavioral control*. Hal ini menunjukkan adanya hubungan positif yang terjadi antara pemahaman halal dengan perilaku terencana dalam melakukan pembelian bahan baku bersertifikat halal.
5. Variabel *attitudes toward behavior* pada TPB memiliki pengaruh yang sangat signifikan terhadap *intension*. Hal ini menunjukkan adanya hubungan positif yang terjadi antara sikap terhadap perilaku dengan niat pelaku usaha dalam melakukan pembelian bahan baku bersertifikat halal.

1. Dalam penelitian selanjutnya, sebaiknya pernyataan-pernyataan (indikator) variabel yang digunakan lebih banyak lagi sehingga konstruk yang dirancang memiliki nilai reliabilitas yang tinggi.
2. Menggunakan penilaian skala likert dengan interval 1 hingga 7, hal ini dimaksud agar jawaban dari responden lebih beragam. Sehingga dapat menghindari data observasi berdistribusi tidak normal.
3. Menggunakan jumlah responden sebanyak $20 \times$ jumlah korelasi antarvariabel laten, sehingga dapat menggunakan analisa *Covariance based SEM* agar dapat mengestimasi dengan baik model struktural berdasarkan telaah teoritis yang kuat dan dapat menguji hubungan kausalitas antarkonstruk dengan baik.

- Ghozali, Imam. *Structural Equation Modeling, Metode Alternatif dengan Partial Least Square*. Semarang : Badan Penerbit Universitas Diponegoro, 2011.
- _____, Imam dan Fuad. *Structural Equation Modeling : Teori, Konsep dan Aplikasi dengan Program Lisrel 9.10*. Semarang : Badan Penerbit Undip , 2014.
- Gliem, Joseph and Rosemary Gliem. "Calculating, Interpreting, and Reporting Cronbach's Alpha Reliability Coefficient for Likert-Type Scales". *the Midwest Research to Practice Conference in Adult, Continuing, and Community Education*. The Ohio State University, Columbus, October, 2003.
- Hasim, Abdul Hafid. "Model Perilaku Masyarakat Pengguna Kendaraan Bermotor Pribadi Di Kota Makassar Berdasarkan Theory Of Planned Behavior". Tesis -- Universitas Muslim Indonesia Makassar, 2016.
- H. Kuntoro. *Dasar Filosofis Metodologi Penelitian*. Surabaya : CV. Pustaka Melati, 2009.
- Katsir, Ibnu. *Shahih Tafsir Ibnu Katsir Jilid 1*. Jakarta : Pustaka Ibnu Katsir, 2014
- Kementerian Agama RI. *al-Quran Terjemahan Tafsir Per Kata*. Bandung : PT. Sygma Publisihing. 2010
- Khaniwale, Manali. "Consumer Buying Behavior". *International Journal of Innovation and Scientific Research*, Vol. 14 No. 2 Apr, 2015.
- Knabe, Ann. "Applying Ajzen's Theory of Planned Behavior to a Study of Online Course Adoption in Public Relations Education". Dissertations, Marquette University, 2009
- Kotler, Philip. *Manajemen Pemasaran*, Edisi Millenium. Jakarta : PT. Prenhallindo, 2002.
- _____, Philip dan Gary Armstrong. *Prinsip-Prinsip Pemasaran Jilid 1*. Edisi Duabelas, (Jakarta: Penerbit Airlangga, 2008), 272
- _____, Philip dan Kevin Keller, *Manajemen Pemasaran*, Jilid 1, (Jakarta : Penerbit Airlangga, 2009).
- Martono, Nanang. *Metode Penelitian Kuantitatif : Analisis Isi dan Analisis Data Sekunder*. Jakarta : PT. RajaGrafindo Persada, 2012.
- Meitiana. "Perilaku Pembelian Konsumen : Sebuah Tinjauan Literatur Theory of Planned Behavior". *Jurnal Ekonomi Modernisasi*, 13 (1) 2017.

